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Это радостный волнующий день и для ребят, и для взрослых. Он дорог всем
поколениям, ведь жизненный путь каждого из нас во многом определяется школь-
ными годами. Любимая школа и первый учитель навсегда оставляют след в душе
каждого человека.

Сегодня для школьников и студентов начнется новый учебный год, наполнен-
ный новыми знаниями и событиями. Для педагогов он станет очередным этапом
важной и трудной работы, от результатов которой во многом зависит будущее на-
шей страны.

Особые поздравления сегодня хочется адресовать нашим первоклассникам!
Дорогие ребята! Сегодня вы делаете первый шаг во взрослую жизнь. Каждый

день будет приносить вам новые открытия в увлекательном путешествии по стране
знаний. Желаю вам хороших оценок, интересных занятий, верных товарищей!

Учение – не всегда легкий, но радостный и увлекательнейший труд. Так пусть
этот учебный год станет ярким и плодотворным, важным и полезным, поможет
каждому из вас приблизиться к осуществлению своей мечты и по-новому взгля-
нуть на привычные вещи!

Мэр Мамско-Чуйского района  А.Б. Сергей

Дорогие учащиеся, педагоги, родители!
Примите искренние поздравления с замечательным

праздником – Днем знаний!

От имени администрации Мамского городского поселения примите самые ис-
кренние поздравления с Днем знаний и началом нового учебного года!

1 сентября – поистине всенародный праздник: он близок и дорог каждому, кто
учит и кто учится!

Все мы были учениками, и всем нам знакомо радостно-взволнованное настро-
ение, с которым впервые переступаешь школьный порог. В этом году много ма-
леньких жителей нашего посёлка сядут за школьную парту в первый раз, а для кого-
то этот учебный год станет первым взрослым экзаменом, переходом в новую, не-
изведанную еще жизнь.

Каких бы высот ни достигал человек, путь к ним начинается в школе. Пройти его,
совершив массу интересных открытий, ребятам помогают люди одной из самых
благородный профессий – умные и заботливые педагоги. Им предстоит раскрыть
юные таланты и дарования, помочь ребятишкам поверить в свои силы и возможно-
сти, чтобы спустя годы стать успешными взрослыми людьми. Стремление к зна-
нию и самосовершенствованию, без преувеличения, формируют будущее нашего
посёлка и  района в целом.

Хочется пожелать всем школьникам и студентам: настойчивости и успехов в
учебе, достойных оценок, верных друзей, веселой и насыщенной жизни в новом
учебном году. Родителям и педагогам – радости за своих детей и учеников, мудро-
сти, терпения, признания. Пусть всем сопутствуют крепкое здоровье, энергия и
бодрость, благополучие и личное счастье!

С уважением, глава администрации Мамского поселения  В.Ф. Шпет

Уважаемые учителя, работники образования!
Дорогие школьники, студенты и родители!

Спасатели Иркутской области предупреждают туристов об опасностях, связан-
ных с прогнозируемым повышением уровня воды в реках. Об этом сообщает пресс-
служба ГУ МЧС России по региону.

По информации Иркутского управления по гидрометеорологии и мониторингу
окружающей среды, 28 августа в верховьях реки Оки и на реке Витим отмечается
повышение уровня воды на 75 – 100 сантиметров, на реках Иркут, Китой, Белая, Ия,
Уда, Бирюса – на 10 – 35 сантиметров, на реках Южного Прибайкалья – на 20 – 115
сантиметров. На Лене, Киренге продолжается понижение уровня воды в пределах 1
– 5 сантиметров. Отметки уровня воды ниже критических.

29 – 30 августа на реках Китой, Ока, Бирюса ожидается повышение уровня воды
на 50 – 120 сантиметров, на реках Иркут, Белая, Ия, Уда – на 20 – 70 сантиметров, на
Витиме – на 20 – 30 сантиметров. На реках Лена, Киренга ожидается понижение
уровня воды на 1 – 5 сантиметров.

При выпадении сильных и очень сильных дождей на реках Южного Прибайка-
лья продолжится повышение уровня воды на 20 – 80 сантиметров.

ИА «БайкалИнфо»

Повышение уровня воды в реках
прогнозирует МЧС Иркутской области

Областные новости

Музейная жизнь:
90 лет со дня образования
первой школы в п. Мама
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День окончания Второй миро-
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В Думе района:
Мнение депутата
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Стало известно, когда
начнется вакцинация

от Covid-19
в РФ

В ноябре-декабре 2020 года в России
начнется вакцинация от коронавирусной
инфекции. Об этом пишет газета «Извес-
тия» со ссылкой на министра здравоох-
ранения Михаила Мурашко.

В сентябре текущего года ожидаются
первые поставки вакцины в России. В
настоящее время формируются группы
из числа добровольцев, чтобы проверить
эффективность вакцины по результатам
пострегистрационных наблюдений.

На сегодня набраны более 2,5 тысяч
человек, всего планируется ввести вак-
цину 40 тысячам.

«Можно будет развести вакцинацию
против гриппа и коронавирусной инфек-
ции», — отметил министр.

'Использована информация юриди-
ческой социальной сети https://

www.9111.ru'

Здоровье
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Выборы

(Печатная площадь предоставлена кандидату А.В. Ушакову бесплатно)

Уважаемые избиратели,
дорогие земляки!

Я, Ушаков Алексей Викторович, ро-
дился 19 июля 1988 года в поселке Лугов-
ский Мамско-Чуйского района. В 2006
году, после окончания Луговской сред-
ней школы, поступил в Колледж бизнеса
и права, который закончил в 2008 году с
присвоением квалификации «Финан-
сист». С 2008 по 2009 год проходил служ-
бу в Вооруженных Силах Российской
Федерации (ВДВ г. Новороссийск Крас-
нодарского края). В 2009 году поступил в
Байкальский государственный универси-
тет экономики и права, в 2013 году полу-
чил диплом о высшем образовании по
специальности «Таможенное дело».

С 2011 года работаю в администра-
ции Луговского городского поселения, в
2015 году был избран главой Луговского
муниципального образования, заручив-
шись поддержкой свыше 65 % луговчан.

Женат. Воспитываю дочь.
В связи с тем, что имеется опыт рабо-

ты в органах местного самоуправления,
а так же опыт работы на руководящей

Кандидат на должность мэра
муниципального образования Мамско-Чуйского района

Ушаков Алексей Викторович

За возрождение Мамско-Чуйского района

должности, мною было принято реше-
ние выдвинуть свою кандидатуру на дол-
жность мэра Мамско-Чуйского района
на предстоящих выборах в сентябре это-
го года.

Работа мэра района особая. Необхо-
димо понимать, сколько нужно силы, что-
бы принимать правильные и своевре-
менные решения. Проблемы ждать не
будут, слишком часто от энергичности и
профессионализма мэра зависит конеч-
ный результат.

Хватит ли мне характера? Да, хватит!
Что касается характера. Бывают сложные
и трудные моменты в жизни, когда оста-
ется стиснуть зубы, собрать волю, все
силы и победить! Вам знакомы такие
моменты? Вот и я, как человек, любящий
спорт, это отлично знаю.

Есть ли у меня идеи? Есть! Много
интересных, качественных идей. И мои
собственные, и наказы земляков. Я так
считаю: добрым инициативам - добрый
путь! Только все вместе мы сможем по-
строить новую жизнь нашего района. Я
уверен, что вместе нам это по силам!

Я знаю, в чем заключается работа ад-
министрации. Потому не обещаю всеоб-
щего счастья прямо завтра. Так не быва-
ет. Достойную жизнь надо делать свои-
ми руками, прилагая максимум усилий
и профессионализма, постепенно, шаг за
шагом. Как делали наши предки и как,
уверен, будут делать наши потомки.
Упорно работать, помогать, добиваться
и искать!

Меня поддерживает активная работа-
ющая молодежь. Молодежь нашего рай-
она, проживающая здесь, трудится рядом
с нами, учится и зарабатывает, женится
и рожает. А главное, действительно пе-
реживает за судьбу района.

Я уверен, что объединив энергию
молодых с опытом и мудростью старше-
го поколения, мы сделаем всё для того,
чтобы мы могли гордиться нашим райо-
ном!

С уважением,
кандидат на должность

мэра Мамско-Чуйского района
А.В. Ушаков

Федеральные льготники – получате-
ли ежемесячной денежной выплаты
вправе выбирать: получать набор соци-
альных услуг (НСУ) в натуральном виде,
либо в их денежном эквиваленте.

К федеральным льготникам относят-
ся участники Великой Отечественной
войны, «блокадники», ветераны боевых
действий, инвалиды всех групп и дети-
инвалиды, члены семей погибших (умер-
ших) участников Великой Отечественной
войны и ветеранов боевых действий, а
также граждане, пострадавшие в резуль-
тате воздействия радиации.

Подать заявление об изменении спо-
соба получения набора социальных ус-
луг можно в период с 1 января до 1 ок-
тября текущего года, а изменения всту-

ПФР по Иркутской области информирует:

До 1 октября федеральным льготникам необходимо
определиться со способом получения набора социальных услуг

пают в силу с 1 января следующего года.
В течение года изменить способ получе-
ния НСУ невозможно в силу законода-
тельства.

С 1 февраля 2020 года стоимость на-
бора социальных услуг составляет 1 155
рублей 6 копеек в месяц. При этом зако-
нодательство предусматривает замену
стоимости набора социальных услуг
деньгами как полностью, так и частично.

В состав НСУ входят:
 - Лекарственные препараты для ме-

дицинского применения по рецептам,
медицинские изделия по рецептам, спе-
циализированные продукты лечебного
питания для детей-инвалидов;

- Путевки на санаторно-курортное

лечение для про-
филактики основ-
ных заболеваний;

- Бесплатный
проезд на приго-
родном железно-
дорожном транс-
порте, а также на междугородном транс-
порте к месту лечения и обратно.

Изменить порядок способа получе-
ния набора социальных услуг можно без
личного визита в территориальные орга-
ны ПФР, воспользовавшись соответству-
ющим сервисом в «Личном кабинете
гражданина» на сайте Пенсионного фон-
да – es.pfrf.ru (логин и пароль использу-
ются от портала Госуслуг).

Дорогие жители Мамско-Чуйского
района!

В одном из чатов соц. сети депутатом
Мамско-Чуйского района доведена до
вас информация о том, что Думой райо-
на 27 августа 2020 года принято решение
о повышении заработной платы мэру
Мамско-Чуйского района. Решение при-
нято голосованием: за – 9 депутатов; про-
тив - 2 депутата; воздержались – 2.

Одним из депутатов, которые голосо-
вали «за», являюсь я. Этой информаци-
ей я хочу пояснить своим избирателям
причину отдачи мною голоса «за» по-
вышения заработной платы мэру Мамс-
ко-Чуйского района, потому как полагаю,
что так называемая «оппозиция» обяза-
тельно выскажет очередной раз мнение,
что она голосует, выражая интересы сво-
их избирателей «против», а остальные
«как им скажут».

Я по роду своей деятельности 36 лет
работаю адвокатом. В моем характере
есть высокие нравственные качества, ко-
торые многие уже утратили. Это сочув-
ствие, сострадание, уважение, любовь к
своему народу, (даже падшему - по мне-
ние имущих), стремление помочь чело-
веку и справедливости. Я бы очень хоте-
ла, чтобы мои избиратели поняли меня,
не осудили, и в силу своей нравственно-
сти  сказали бы, что их депутат поступил

Мнение депутата

В Думе района

правильно и обоснованно и они могут
гордиться своим депутатом. Отдавая
свой голос «за» повышение заработной
платы мэру, я руководствовалась благо-
дарностью мэру Мамско-Чуйского рай-
она Сергею А.Б. за то, что он родился и
вырос в этом районе, вся его жизнь про-
шла в нашем районе, он не побоялся
взять на себя обязательство руководства
этим районом в тяжелое время, делает
все возможное, чтобы сохранить район.
Да, у него не всегда это получается, но
многое зависит не от него, а от политики
нашего государства. И этого он изменить
не может. Отдавая свой голос «за» повы-
шение заработной платы мэру, я отдала
дань уважения моих избирателей много-
летней трудовой деятельности Сергея
А.Б. в этом районе. И те, кто выступают
против Сергея А.Б.  и других работников
администрации, сами - то для района не
сделали ровным счетом ничего. Поэто-
му выступают те,  у которых  даже «чи-
рей  бесплатно не выскочит».

Я прошу прощения у Сергея А.Б. за
свое молчаливое согласие и равнодушие
к мракобесию некоторых депутатов, за
то, что ему пришлось очень много выс-
лушать от депутатов районной Думы
необоснованных обвинений и оскорбле-
ний в свой адрес. И его нервы и пережи-

вания  оцениваются намного выше, чем
те 47 тысяч рублей в год, на которые
повысился его заработок.

Я хочу сказать огромное спасибо
Александру Брониславовичу  за его труд
в должности мэра Мамско-Чуйского рай-
она! Мне очень жаль, что  Вы не будете
баллотироваться.

Поэтому, мне хочется сказать людям
нашего района. Прекратите  изливать
ненависть, зависть, склочность. Нена-
висть рождает только ненависть. Я  лич-
но  устала от этого. Я хочу созидать. Толь-
ко это может нас спасти от самоуничто-
жения. Не надо быть пауками в консерв-
ной банке, жалящими и  убивающими
друг друга. Подумайте о будущем своих
потомков.

Нам предстоит оценить деловые ка-
чества кандидатов на должность мэра
района и глав городских  поселений. Выб-
рать достойных людей, обладающих стой-
ким характером, справедливостью, гра-
мотностью и, самое главное, любящих
свою Малую Родину. Это  кандидаты,
которые настроены на созидание. Я же-
лаю им победы!

Депутат Думы
Мамско-Чуйского

района седьмого созыва
Попова Лейла Магометовна
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Дорогие земляки!
Настало и моё время сделать шаг в

избирательной кампании 2020 года. Мно-
гие из Вас знают, что 1 августа, я был за-
регистрирован кандидатом на должность
мэра Мамско-Чуйского района, но стол-
кнулся с попыткой моих оппонентов вы-
бить меня из предвыборной гонки - 12
августа Мамско–Чуйский районный суд
решение о моей регистрации отменил, а
до этого и после отменил решения о ре-
гистрации и других кандидатов. Однако,
с этого момента, я проделал немалую
работу, итогом которой стало справед-
ливое (подчеркиваю) решение Иркутско-
го областного суда от 24 августа о моем
восстановлении кандидатом. Такой стиль
ведения избирательной кампании мои-
ми оппонентами мог стать эффективнее,
чем сама их агитация, потому что лишал
бы Вас права выбирать. Мы с Вами по-
нимаем, что происходит – это не действу-
ющая региональная власть боится здоро-
вой конкуренции, а отдельно взятые её
единицы.

Ограничение печатной площади, к
сожалению, не дает в полной мере изло-
жить свою автобиографию, но попыта-
юсь вкратце это сделать. Родился
10.04.1982 г. в п. Слюдянка Мамско-Чуйс-
кого района, там же обучался с 1 по 9
класс (окончил с отличием), 10-11 - окан-
чивал в п. Луговский. Высшее образова-
ние получил в ИрГТУ по специальности
электротехника и электроэнергетика. Ра-
ботал мастером в электромонтажной
фирме, занимались строительством ли-
ний ВЛ-0,4Кв, 10Кв в Иркутском, Зимин-
ском, Тулунском, Чунском, Ольхонском
районах, Читинской области, участвовал
в строительстве линии ВЛ-10Кв вдоль
нефтепровода участка «Пеледуй – Олек-
минск». Женат, ребенок один – дочь. С
2013 г. по сегодняшний день работаю в

Выборы

Кандидат на должность мэра
муниципального образования Мамско-Чуйского района

Хафизов Данил Закирянович
ОГУЭП «Облкоммунэнерго» филиал
«Мамско-Чуйские электрические сети»
начальником участка в п. Луговский.

С 2018 г. по сегодняшний день, благо-
даря вашей поддержке, являюсь депута-
том районной Думы. Этот период был
насыщен событиями, встречами, нелег-
кими ситуациями, требующими реше-
ний и конкретными делами. Обо всем
этом я неоднократно рассказывал в сво-
их отчетах, старался доносить до сведе-
ния при индивидуальных встречах. Наш
район небольшой, мы в нем живем и
прекрасно знаем, что на самом деле
здесь происходит. Несмотря на красивые
отчеты нашей администрации, мы каж-
дый день сталкиваемся с проблемами в
районе, и, к сожалению, количество этих
проблем с каждым годом не уменьшает-
ся, а только растет. Как я уже писал в пос-
леднем отчете (точка зрения депутата)
активное участие в областных програм-
мах может решить наши наболевшие
вопросы изношенной коммунальной
инфраструктуры, ветхого и аварийного
жилья, отсутствия энергоэффективности.
Так как тема энергетики мне наиболее
близка, на данный момент занимаюсь
проблемой резервного источника пита-
ния для п. Мама - веду переписку с энер-
гетиками других областей и районов, ана-
лизирую их предложения: какой резерв-
ный источник для нашего поселка опти-
мален. Недавно в Иркутске мне удалось
провести ряд интересных встреч, в том
числе с участием депутатов Зак. Собра-
ния. Состоялся серьезный разговор с
руководителем Облкоммунэнерго А.Ю.
Анфиногеновым, который разделяет
нашу обеспокоенность с отсутствием
резервного энергоснабжения в поселке
Мама.  Я продолжу эту работу, в незави-
симости от Вашего предстоящего выбо-
ра.

На выборы я иду в качестве незави-
симого кандидата, за которым не стоит
ни политическая партия, ни отдельные
покровители. Но, выдвигая свою канди-
датуру, я надеюсь на такой мощный ре-
сурс, как Ваша поддержка. Понятно, что
придется входить в курс дела, разбирать-
ся с делами. Именно так – в работе – и
буду набираться опыта. Когда не буду
знать, как поступать, поступать буду по
совести! Уверен, что при наличии ком-
петентной команды помощников, про-
цесс «вхождения» в управленческий про-
цесс будет не долгим. На ближайшие 5
лет, на мой взгляд, основные задачи у
районной администрации должны быть
четко сформулированы. И не только про-
писаны на бумаге, но и выполняться.
Точно знаю, что в случае моего избра-
ния и вступления в должность кадровые
изменения последуют в кратчайшие сро-
ки. В администрации района не будет
места для тех, кто причастен к противо-
законным действиям. Более того, все фак-
ты, которые найдут документальное под-
тверждение, будут переданы в прокура-
туру – пусть правоохранительные орга-
ны дают им соответствующую правовую
оценку и привлекают виновных к ответ-
ственности. Честность и открытость вла-
сти для меня не пустые слова!

Повторюсь, ограничение печатной
площади лишает возможности изложить
все, что так хочется до Вас донести! Не-
много утеряно и время для организации
встреч с Вами, которое я хочу воспол-
нить. Поэтому я предлагаю Вам следую-
щее – звоните, пишите по номеру
89501368340. Я отвечу и при Вашем же-
лании встречусь с каждым! Потому что
только Ваше мнение и наказы для меня
важны. А в случае моего избрания, это
не изменится!

С уважением, Д.З. Хафизов

(Печатная площадь предоставлена кандидату Д.З. Хафизову бесплатно)

День окончания Второй мировой войны
1945 года

По предложению нескольких
депутатов Государственной думы
РФ и ряда сенаторов Совета Фе-
дерации в начале апреля в боль-
шом сером доме на Охотном ряду
был рассмотрен законопроект (в
первом чтении, а всего их три) о
том, что День воинской славы 2
сентября, что символизировал за-
вершение Второй мировой, будет
упразднен. И день окончания это-
го крупнейшего военного конфлик-
та в мировой истории в нашей
стране отныне станут отме-
чать 3 сентября. То есть для нас,
россиян, последняя Большая Вой-
на завершилась именно 03.09.1945. Спорно? Для нас – нет!

В чем причина такого решения? Обратимся к историческим фактам.

8 августа 1945 года СССР объявил вой-

ну Японии. 9 августа Советский Союз

перешел в наступление на Дальнем Вос-

токе. Наши войска провели три опера-

ции: Маньчжурская стратегическая,

Южно-Сахалинская наступательная и

Курильская десантная. Более 300 тысяч

советских солдат и офицеров получили

награды за те тяжелые бои.

Итог: за несколько недель наши войс-

ка разгромили крупнейшую японскую

группировку. Это была очень боеспо-

собная Квантунская армия. Ее числен-

ность превышала 1,3 миллиона человек.

Она располагала более чем 1200 танка-

ми, 6300 артиллерийскими установками

и 1900 самолетами. А также, по некото-

рым данным, бактериологическим ору-

жием. Которое японцы были готовы ис-

пользовать против советских войск. Но

русские наступали быстро и решитель-

но, потому не только и не столько аме-

риканские действия, в том числе атом-

ные бомбардировки Хиросимы и Нага-

саки в начале августа 1945-го, сколько

острые наземные операции советских

войск заставили императора Хирохито и

военно-политическое руководство Стра-

ны Восходящего солнца согласиться с

История праздника
тем, что их древняя страна в этой миро-

вой войне проиграла.

3 сентября 1945 года Указом Прези-

диума Верховного Совета СССР был уч-

режден День победы над Японией. Указ

был принят через сутки после того, как

представители Японии поставили подпи-

си под актом о своей капитуляции. Это

произошло в 9 часов утра 2 сентября

1945-го года, в Токийском заливе, на бор-

ту линейного корабля «Миссури» воен-

но-морского флота США (строго гово-

ря, акт мирового значения был совершен

в 9:02 утра).

Автографы под историческим доку-

ментом ставили следующие персонажи.

Со стороны СССР – представитель

Главного командования советских войск

на Дальнем Востоке при штабе Верхов-

ного командующего союзными войска-

ми на Тихом океане генерала Макарут-

ра, генерал-лейтенант Кузьма Николае-

вич Деревянко.

Со стороны Японии – министр инос-

транных дел Мамору Сигэмицу, а также

глава императорского генерального шта-

ба Есидзиро Умэдзу.

Со стороны США – верховный глав-

нокомандующий союзных держав Дуг-

лас Макартур, плюс адмирал Честер Ни-

миц.

Со стороны Великобритании – коман-

дующий Тихоокеанским флотом Его ве-

личества адмирал Брюс Фрезер.

Со стороны Франции – генерал Фи-

липп Леклерк.

Со стороны Китая – генерал Су Юн-

Чан.

Указ Президиума Верховного Совета

СССР о Дне победы над Японией 3 сен-

тября 1945 года был инициирован 65-лет-

ним Иосифом Сталиным. Тогда он фак-

тически возглавлял и правительство, и

Госкомитет обороны, и сам народный

комиссариат обороны в стране.

Впрочем, в официальном «поми-

нальнике» знаменательных и празднич-

ных дат этот день не был помечен как

«красный день календаря». И в СССР,

начиная с середины 60-х годов, Днем

Победы над фашизмом как нацио-

нальным праздником и официальным

выходным днем много лет считался – и

до сих пор считается в Российской Феде-

рации и в ряде стран СНГ – именно 9

мая.

Статью подготовила по материалам

Интернет сайта Наталья Назарова

Страницы истории

К сведению избирателей

13 сентября 2020 года пройдут выборы в местные и региональные власти. На избирательные
участки для определения лидеров субъектов Федерации отправятся жители 16 субъектов.

Проголосовать досрочно могут избиратели, которые по уважительной причине не смогут принять
участие в голосовании на избирательном участке, где они включены в список избирателей. Досрочное
голосование осуществляют: Мамско-Чуйская территориальная комиссия (со 2 по 8 сентября 2020 г.) и
участковые избирательные комиссии (с 9 по 10 сентября 2020 г.) в период с 16-20 ч., в выходные - с 10-
14 ч.
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Поздравляем!

Это замечательный праздник и особенный день для большинства из нас. 1 сен-
тября после долгих летних каникул ученики возвращаются в школу, чтобы встретить-
ся с учителями и одноклассниками. А мы – взрослые, глядя на них, с ностальгией
вспоминаем свои школьные годы, друзей и амбициозные детские мечты. Особенно
мы переживаем за наших первоклассников, для которых путь в мир знаний только
начинается.

Для областного парламента развитие региональной системы образования – одно
из главных направлений деятельности. Депутаты всегда уделяют особое внимание
строительству и ремонту детских садов и школ, питанию школьников, поддержке
педагогов и другим социально значимым вопросам.

Иркутская область гордится своими учителями и преподавателями. Это, дей-
ствительно, профессионалы с большой буквы, творческие и увлеченные люди, ко-
торые любят своих воспитанников и всем сердцем переживают за них. Отдельные
слова благодарности родителям: без вашей любви и заботы невозможно вырастить
полноценную и уверенную в своих силах личность.

От имени депутатов Законодательного Собрания  желаю всем школьникам и
студентам отличной учебы, позитивных встреч, удивительных открытий и удачи в
новом учебном году, педагогам и родителям –  терпения, понимания и искренней
веры в детей!

Председатель
Законодательного Собрания Иркутской области А.В. Ведерников

Дорогие земляки!
Уважаемые школьники, студенты, педагоги и родители!

Поздравляю вас с Днем знаний!

На стыке 20-30-х годов поселок
Мама начал активно разви-

ваться, сюда стали приезжать не
только сезонные рабочие, но и посто-
янные жители с семьями. Понадоби-
лась, разумеется, и школа. Именно в
этот период появляется первая, пока
только начальная, малокомплектная,
где в одном классе занимаются с од-
ним учителем сразу все ученики. В
1931 году в школе училось всего 30 уче-
ников.

Первым директором школы была
Елизавета Алексеевна Дмитриева. В 1932
году была организована пионерская
организация, первой вожатой стала Алек-
сандра Лазаревна Мельникова, которую
все в поселке звали Шурой. Первым пред-
седателем отряда был Виктор Андреевич
Мишин. Впоследствии он работал инже-
нером на руднике Витимском.

Первые пионеры: Василий Федоро-
вич Кормишин (погиб в годы войны),
Александр Николаевич Шелковников
(погиб в годы войны), Николай Шипи-

Музейная жизнь

«90 лет со дня образования
первой школы в п. Мама»

цын, Георгий Скоробогатов.
В 1934 году в Маме организована се-

милетняя школа, именно эту дату крае-
веды и принимают за год основания
Мамской средней школы. В ней училось
уже 250 человек. Старшие классы было

необходимо заканчивать в райцентре -
тогда это было Бодайбо, Десятилетней
Мамская школа стала в 1937 году.

 Несколько слов о зданиях мамских
школ.

(Окончание на стр. 7)

(Окончание. Начало на стр. 4)
Вот как о них пишет в своей книге

«Рассказы о мамчанах» краевед Влади-
мир Сильченко.

«Сначала Мамская школа была на-
чальной. В первом классе было четыре
ученика, во втором - восемь, занимались
в одном классе, учитель подойдет к од-
ним, даст задание, переходит к другим.
Это первое здание школы снесло навод-
нением в 1942 году. В 1934 году откры-
лась школа-семилетка на 250 учащихся.
Школа стояла на улице Набережной, где
сейчас сквер перед комбинатом, она
была двухэтажная, отапливалась дрова-
ми, дрова заготавливали на склоне горы.
Лестница на второй этаж была жидень-
кая, учителя запрещали школьникам по
ней бегать.

В 50-х годах у школы было два здания.
Новая - типовая, построенная в 1954 году
(она сохранилась и сейчас). Перед шко-
лой большой двор, обсаженный молоды-
ми тополями. В этой школе учились на-
чальные классы и старшеклассники. Вто-
рое здание - старая школа, тоже двухэ-
тажная,  была приспособлена под школу,
в ней учились 5-7-е классы. Здание сто-
яло напротив школьных мастерских, по-
строено оно было еще в середине трид-
цатых годов, темного цвета, с узкими ко-
ридорами и проходными классами. В се-
редине 60-х в это здание перевели вечер-
нюю школу. Потом она простояла еще
некоторое время пустая и брошенная,
пока зимой в начале 70-х не сгорела.

В начале 60-х годов было построено
одноэтажное здание начальной школы,
позже к нему пристроили спортзал. Сей-
час в ней располагается Дом детского
творчества и спортивная школа.

Учительскую улицу переименовали
в 1965 году в улицу Победы в честь 20-
летнего юбилея Победы в Великой Оте-
чественной войне.

1 сентября 1982 года мамские школь-
ники пошли в новое кирпичное четыре-
хэтажное здание, в котором Мамская
средняя школа располагается и теперь».

Важными страницами истории Мам-
ской средней школы стали годы Великой
Отечественной войны. Выпускные вече-
ра в 1941 году прошли еще под мирным
небом, а уже 22 июня началась Великая
Отечественная война. Вчерашние школь-
ники вместе со всей страной встали в
строй на фронте и в тылу. Вот как об этом
вспоминают выпускники Мамской сред-
ней школы 1941 года: «Восточно-Сибир-
ская правда», 30 мая 1985 года.

«Спустя более сорока лет мы снова
побывали в своей юности. Выпуск сорок
первого года! Как немного нас пришло
на встречу в северном поселке Мама!
Всего три дня нам было отпущено на
радость встречи, но и эти три дня долго
будут светить нам на жизненном пути!

Да, выпуск сорок первого года! Пос-
ле выпускного вечера почти все ребята
ушли на фронт. Из них, ушедших в сол-
датских шинелях, почти никто не вернул-
ся домой. На полях сражений погибли
Ваня Коростов, Кеша Банщиков, Саша
Шелковников, Виктор Даукша, Сергей
Сухнев и другие.

Мы вспомнили всех. Как бы отчита-
лись перед погибшими за годы мирной
жизни, дарованные нам ими, оставши-
мися молодыми.

Да, четыре десятилетия мы живем под
мирным небом. Как многого удалось
достичь за этот срок! Выросли новые
поколения, которые о войне знают толь-
ко из фильмов и книг. Вот и эти ребята,
семиклассники Мамской средней школы,
которые нашли нас, подарили нам эту
радость, - они из поколения, которому
доведется жить в двадцать первом веке.
Как хочется, чтобы были они, эти ребя-
тишки, такими же смелыми, преданны-

ми Родине, отчему дому, мужественны-
ми, как те, что когда-то учились в нашей
школе и ушли на фронт, чтобы защищать
нынешнюю жизнь!

Мы бесконечно благодарны не толь-
ко школьникам, учителям, приветившим
нас в стенах родной школы. Директор
ордена Трудового Красного Знамени
горнообогатительного комбината «Мам-
слюда» Юрий Андреевич Елистратов,
бывший секретарь РК КПСС Николай
Васильевич Малышев, заведующая
РОНО Светлана Петровна Тюменцева,
множество людей на Маме встречали
нас, как родных, близких людей.

Хочется сказать им всем: - Спасибо
вам, дорогие, за память о нашем поколе-
нии. Поколении, шагнувшем сразу от
школьного порога в огонь Великой Оте-
чественной ...».

Г. Новопашина, А. Лазарева, Г. Ши-
лов, И. Бутырин - выпускники 1941 года.
Ангарск-Братск-Иркутск-Мама.

Война внесла свои коррективы в
жизнь всех мамских школьников: нужно
было не только хорошо учиться, но и
помогать своим семьям, старшие ребя-
та работали наравне со взрослыми в кол-
хозе, на строительстве взлетно-посадоч-
ной полосы, на заготовке дров…

И снова 1 сентября. Вновь Мамская
средняя общеобразовательная школа от-
кроет свои двери для учащихся. Начнет-
ся новый учебный год. Для кого-то он
будет первый, для кого-то станет выпуск-
ным. А мы желаем всем ученикам ус-
пешной и интересной учебы, а учителям
– заинтересованных учеников и успехов
в трудовой деятельности.

По материалам книги В.В. Сильченко
«Рассказы о мамчанах»

статью подготовила В.Е. Щербакова

Фото из архива музея

Областные новости

Масочный режим в связи с угрозой распространения новой ко-
ронавирусной инфекции в Иркутской области продлен по 13 сентяб-
ря. Об этом сообщает пресс-служба правительства региона.

На этот же срок остается в силе рекомендация для граждан 65 лет
и старше соблюдать режим самоизоляции. Также сохраняются вып-
латы пособий по временной нетрудоспособности застрахованным
лицам данной возрастной категории за счет средств Фонда социаль-
ного страхования.

ИА «БайкалИнфо»

Масочный режим в Иркутской области продлен до 13 сентября

Музейная жизнь
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Судьбоносный для сохранения эко-
логической системы Байкала доку-
мент – меморандум о взаимодействии
в сфере природопользования и охраны
окружающей среды – был подписан на
прошлой неделе врио губернатора Иго-
рем Кобзевым и генеральным директо-
ром, председателем правления ОАО
«РЖД» Олегом Белозеровым.

Теперь вопросы восстановления лес-
ного фонда и соблюдения экологических
норм при выполнении работ по модер-
низации БАМа и Транссиба зафиксиро-
ваны официально.

Проект модернизации крупнейших
железнодорожных магистралей – при-
оритетный не только для правительства
Иркутской области, РЖД, но и для всей
страны. Его итогом должно стать увели-
чение к 2025 году провозной способнос-
ти до 200 миллионов тонн грузов в год и
выше.

– Правительство Иркутской области
успешно сотрудничает с компанией
«РЖД» и предприятиями железнодорож-
ной отрасли. Подписание меморандума
станет новым этапом нашего взаимодей-
ствия для решения задач, поставленных
Президентом России. На встрече с гла-
вой государства я отдельно озвучил пред-
ложения по вопросам защиты окружаю-
щей среды, лесосбережения и лесовос-
становления, – сообщил врио губерна-
тора Игорь Кобзев.

– Мы не берем, а возвращаем приро-
де то, что когда-то пострадало при строи-
тельстве Транссиба, более 100 лет назад.
Работы включают в себя не только ком-

Бесконтрольным рубкам – нет!

пенсационные мероприятия, но и очис-
тку воды, воздуха. Ключевой момент
меморандума – ни одного шага без эко-
логического заключения и без обсужде-
ния с общественностью мы делать не
будем, – отметил генеральный директор
ОАО «РЖД» Олег Белозеров.

Правительство Иркутской области
объективно оценивает важность проек-
та модернизации. Это и новые рабочие
места, и отчисления в бюджет. Главное,
подчеркнул глава региона, в обязатель-
ном порядке учесть мероприятия по ле-
совосстановлению, расчистке берегов
Байкала, обустройству заказников для
сохранения животного и растительного

мира.
– Для жителей Иркутской области

озеро Байкал и сибирская тайга – особая
ценность. На всех этапах проведения ра-
бот будет обеспечена максимальная от-
крытость, контроль со стороны обще-
ственности и научное сопровождение, –
подытожил глава региона.

Также Игорь Кобзев подчеркнул важ-
ность создания некоммерческого Фонда
по сохранению озера Байкал, главная
цель которого заключается в сохранении
экосистемы уникального озера. Ранее
этот вопрос он подробно обсудил с эко-
логическим сообществом Иркутской
области.

В Иркутской области завершена
приемка образовательных учрежде-
ний к новому учебному году.

В регионе порядка двух тысяч обра-
зовательных организаций, все они гото-
вы к открытию 1 сентября. В восьми уч-
реждениях продолжается плановый капи-
тальный ремонт, дети распределены по
другим школам и детсадам. В этом учеб-
ном году за парты сядут больше 330,5
тысяч школьников, дошкольные учреж-
дения будут посещать около 150 тысяч
малышей.

По сообщению исполняющей обязан-
ности зампреда областного правитель-

Школы готовы

ства Валентины Вобликовой, на подго-
товку образовательных организаций из-
расходовано 1 млрд 490 млн рублей из
бюджетов разных уровней и внебюджет-
ных средств учреждений. Деньги были
направлены на текущий и капитальный
ремонты, обеспечение пожарной безо-
пасности, проведение антитеррористи-
ческих и санитарно-эпидемиологических
мероприятий, оборудование пищебло-
ков для организации горячего питания
учеников.

Комиссия с участием всех профиль-
ных министерств и ведомств проверила
соблюдение требований пожарной и ан-
титеррористической безопасности, сани-
тарных норм, качество текущего и капи-
тального ремонта. В ходе проверок вы-
явлены незначительнее нарушения, они
касаются отсутствия специализирован-
ной охраны и системы контроля управ-
ления доступом, не хватает камер видео-
наблюдения. Нарушения будут устране-

ны в плановые сроки.
Для усиления мер безопасности в

области разработана программа «По-
жарная и антитеррористическая безопас-
ность образовательных организаций» на
2021-2025 годы, которая сейчас проходит
процедуру согласования. Непосред-
ственно в текущем году на выполнение
установленных требований было направ-
лено более 400 миллионов рублей из
муниципальных бюджетов и почти 30
миллионов – по областной программе
«Развитие образования».

«Стопроцентная защита детей и кол-
лективов школ и садов – одна из основ-
ных задач при подготовке к новому учеб-
ному году», – подчеркнул глава региона
Игорь Кобзев.

В этом году в связи с распростране-
нием коронавируса особое внимание
уделяется профилактическим меропри-
ятиям, учтены все требования Роспот-
ребнадзора.  Образовательные организа-

ции оснащены бесконтактными термо-
метрами, дозаторами для обработки рук,
средствами индивидуальной защиты.
Персонал и педагоги прошли инструк-
таж.

«1 сентября образовательные органи-
зации начинают работу в штатном режи-
ме. При этом первоочередной задачей
остается безопасность детей. Торже-
ственные линейки пройдут для 1 и 11 клас-
сов на свежем воздухе, для остальных
ребят проведут классные часы. Мы по-
старались максимально развести потоки
учеников по времени начала и оконча-
ния занятий, за каждым классом будет
закреплен свой кабинет, где будут прохо-
дить уроки с учителями–предметниками.
Открытие детских садов в обычном ре-
жиме планируем на середину сентября,
пока работают только дежурные группы,
которые открываются по потребностям»,
– рассказала и.о. заместителя правитель-
ства области Валентина Вобликова

О полной готовности ледового
дворца к проведению соревнований всех
уровней заявил исполняющий обязан-
ности губернатора Игорь Кобзев на
встрече с хоккейной командой «Бай-
кал-Энергия». Спортсмены впервые
вышли на лед «Байкала».

Завершается проверка готовности
всех систем ледовой арены, светового и
звукового оборудования, видеонаблюде-
ния, системы безопасности зрителей и
участников мероприятий, зрительских
трибун. 18 августа по поручению главы
региона здесь прошли пожарно-такти-
ческие учения МЧС России и аварийно-
спасательной службы Иркутской облас-
ти. Уже 12 сентября спортивный комп-
лекс примет первые большие соревно-
вания – этап Кубка России по хоккею с
мячом среди мужских команд.

– И к Кубку России, и к будущему
Чемпионату мира по хоккею с мячом
арена готова. Мы вышли на финишную
прямую. Это важный не только для горо-
да, но и для всей Иркутской области
объект, а также для спортсменов, кото-
рые в течение многих десятков лет про-
славляли русский хоккей на иркутской
земле и за ее пределами, – отметил Игорь
Кобзев.

Руководитель области назвал перво-
очередной задачей проведение на самом
высоком уровне крупных турниров, со-
здание комфортных условий для всех ко-

Новый «Байкал»

манд. Также глава области подчеркнул,
что областное правительство заинтере-
совано в дальнейшем развитии Центра
как площадки для зимних видов спорта.

Центр по хоккею с мячом и конько-
бежным видам спорта с искусственным
льдом «Байкал» – уникальный спортив-
ный объект для Восточной Сибири и
единственный – от Урала до Дальнего
Востока. Стадион представляет собой
крытую ледовую арену с трибунами на
6 тысяч зрителей, объединяющую ледо-
вый корт и конькобежные дорожки. Здесь
есть спортивный, хореографический и
тренажерные залы, конференц-зал, раз-
девалки, тренерские и судейские комна-
ты, гостиница и другие административ-
ные и вспомогательные помещения. Это
отличное место не только для проведе-
ния соревнований, но и тренировочного
процесса, а также для организации мас-
сового катания и мероприятий зрелищ-
но-развлекательного характера.

Информационная площадка создана
в Усолье-Сибирском. Решение было при-
нято оперативным штабом под предсе-
дательством главы региона Игоря Кобзе-
ва. Главная задача общественной прием-
ной – разъяснение населению ситуации
по работам, которые ФГУП «Федераль-
ный экологический оператор» проводит
в рамках проекта ликвидации накоплен-
ного экологического вреда на промыш-
ленной площадке ООО «Усольехимп-
ром», а также информирование о пла-
нах по социально-экономическому раз-
витию города.
Прием граждан проводится по адресу:
Иркутская область, г. Усолье-Сибирс-

кое, Комсомольский пр-т, 25.
Запись по тлф: +7 950 141-53-83.
Электронная почта руководителя

общественной приемной
Екатерины Смотровой:

smotrova.ekaterina83@mail.ru.
Виртуальная приемная по проекту:

https://vk.com/usolesibir.

Открыта обще-
ственная прием-

ная по вопросам о
работах на пром-

площадке
«Усольехимпрома»
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